

ENVIRONNEMENT



Les arbres juste plantés aux Bassins à flot. Didier Jeanjean et Pierre Hurmic. La place du Cardinal-Donnet a été végétalisée. Des arbres et parterres de végétaux ont été intégrés dans le nouvel aménagement de la rue de Pessac. PHOTOS S. D.

« Planter des végétaux partout où cela est possible »

Le maire écologiste Pierre Hurmic a présenté la troisième phase de son programme Grandeur nature visant à verdir la ville et souhaite passer à la vitesse supérieure

Sébastien Darsy
s.darsy@sudouest.fr

L'une des grandes promesses de campagne de la municipalité de Bordeaux s'apprête à connaître un grand coup d'accélérateur : la végétalisation de la ville va s'intensifier. Un dossier d'importance pour le maire écologiste Pierre Hurmic qui en a présenté lui-même les enjeux et les grandes lignes à la presse, mercredi.

Pas moins de 13 000 arbres seront plantés « dans tous les quartiers » et trois nouvelles micro-forêts installées

Son objectif sous-jacent : qu'à l'issue de l'année 2023 (et du mandat), la « renaturation » saute (enfin) aux yeux des Bordelais. Ainsi la mairie, sur la base de retours d'expérience positifs, a conçu un vaste programme d'aménagements végétal au détriment du béton et du bitume. La troisième phase du projet Grandeur nature porte cette ambition.

« En juillet 2020, la mairie avait décrété l'urgence climatique », rappelle Pierre Hurmic, convaincu d'être dans le sens de l'histoire. « Depuis, nous œuvrons pour réparer la ville.

PERMIS DE VÉGÉTALISER

Concernant les particuliers, le nombre d'espaces dévolus aux habitants pour qu'ils puissent jardiner va augmenter. Quant aux permis de végétaliser, ils seront étendus. Jusqu'à présent, 3 312 fosses végétalisées ont été creusées dans les trottoirs à la demande de riverains et 173 jardinières ont été posées là où il était impossible de planter en pleine

Nous la végétalisons en prévision du réchauffement climatique qui s'immisce dans la vie de tous les jours. La canicule de cet été en est un exemple : la nature et les habitants de la ville en ont souffert. »

Une myriade de projets

D'où la volonté d'accélérer le « rythme des implantations végétales » via la poursuite du programme Grandeur nature. Cela pour ne pas « trottiner derrière le réchauffement climatique qui lui va très vite, ce qui impose de redoubler d'efforts ». L' élu, qui se plaît à se décrire comme « le maire du quotidien et du lendemain », ne veut pas être « un bâtisseur ». « Nous allons végétaliser partout où c'est possible », répète-t-il en souhaitant des « lendemains apaisés et tempérés ».

« Nous voulons planter partout où c'est possible », confirme Didier Jeanjean, adjoint au maire chargé de la nature en ville. « Nous sortons du mode test des deux premières

terre. À charge pour les habitants de les entretenir. Ces mêmes permis seront prochainement accordés aux commerçants. Eux aussi pourront embellir leur pas-de-porte via la plantation de lierres, roses trémières ou autres chèvrefeuilles. « Ces changements doivent être aussi portés et promus par les habitants », insiste Pierre Hurmic.

années. Nous sommes dans la stabilisation. Beaucoup d'expérimentations ont été menées avec les habitants. Nous en avons retenu ce qui fonctionne et désormais nous l'appliquons. »

L' élu cite le cas du jardin de la mairie : « Installer un jardin potager faisait rire tout le monde, mais ça nous a permis de distribuer 40 kilos de légumes aux démunis via le Centre d'action social. » Grandeur nature saison 3 regroupe une myriade de projets qui ont été budgétisés. À quoi s'attendre l'année prochaine ? Pas moins de 13 000 arbres (deux fois plus qu'en 2022) seront plantés « dans tous les quartiers » et trois nouvelles micro-forêts installées (aux allées de Boutaut, au rond-point Lapébie et aux Barails). 15 nouvelles cours de récréation feront l'objet de végétalisation (quatre écoles maternelles, cinq élémentaires et six crèches). Un verger circulaire de 350 m² sera planté dans le Parc bordelais.

Autres annonces : deux nouveaux grands jardins partagés vont être créés à Braza et au Temple protestant. Quatre grandes places seront équipées de jeux et mobiliers, désimperméabilisées et végétalisées (Mérideck, Dutertre, Mareilhac, Blanqui) ; il en sera de même pour de multiples placettes dans les quartiers, l'idée étant de créer des îlots vivables en période de canicule.

Rafraîchir la rue

Cela pour passer de la « rue sèche à la rue fraîche », précise le maire. En outre, la piétonnisation de l'espace public va être accrue car « cela permet d'y installer des végétaux », explique Didier Jeanjean. Une Grande Boucle de sentiers de randonnée « sauvage » verra ainsi le jour à Bordeaux-Nord et deux fermes urbaines où des légumes seront récoltés sont en projet au Grand-Parc et à la Be-nauge.

De toutes ces intentions foisonnantes se dégage un grand projet : en 2023, la Ville, avec l'appui de l'Agence d'urbanisme, veut créer une trame verte. Les secteurs déficitaires en végétalisation ont été identifiés. En portant les efforts dans ces sites et en reliant tous les projets, une continuité des espaces verts pourrait émerger.

Une sacrée gageure sachant qu'actuellement seuls 10 % des 2 000 rues de Bordeaux sont plantées.